

ESPAÑA EN EL TUAT

Clericalismo sin máscara

EL PAÍS

TIRADA DE AYER 52.400

ESPAÑA EN EL TUAT

Un periodista intoligentísimo ha incurrido en la canchalesca (aliquando bonus) de telegrafiar a un colega lo siguiente:

«París 11 (8,20 m.)—La cuestión de Marruecos es preferentemente atendida en Francia en los actuales momentos, y todas las potencias tantean el terreno para desarrollar sus planes respecto al vasto imperio, siendo importante que el gobierno español no se descuide.»

«Merece fijar mucho su atención lo que dice *Le Figaro*, que afirma que a pesar de las susceptibilidades de los españoles, que han detenido en varias ocasiones a los franceses cuando han querido arreglar la cuestión de Tuat, hoy que se espera ahora de la amistad que une a las dos naciones, de la armonía que existe entre los gabinetes de París y Madrid, que España no entorpezca las operaciones militares de Francia en Argelia.»

Es claro, que el periodista en cuestión, viviera en España y viera las cosas de su patria tal como son y no tal como se ven a través de la frontera, muy agrandada por el patriotismo que evidentemente crece con la distancia, no telegrafiaría esas noticias ni esas opiniones de *Le Figaro*, que son buenas para tenidas por franceses, pero no para expresadas por español, las mejor enteradas de nuestra actual pequeña.

Por desgracia para nosotros ni Francia ni ninguna otra nación con intereses en Marruecos tiene para qué preocuparse por la actitud de España. España en el lamentable estado a que la han reducido las insipias de sus gobernantes, hará mucho si logra mantener la bandera nacional sobre los muros de sus cárceles africanas, y si el viejo tópico según el cual el porvenir de España está en África, tiene alguna realidad práctica será porque España entera ó a lo menos la España oficial lleva tras de parar en presidio; en las únicas posesiones de nuestra Patria en el vecino continente.

Esto no obstante, Silveira ha encontrado en el telegrama que copiado queda, ocasión oportuna para hacerse como estadista con Bismarck, por lo menos. Preguntado acerca del asunto ó que el telegrama se refiere ha dicho que: «España no puede nunca dificultar a las operaciones de carácter militar que ha realizado y realiza Francia en el Tuat, seguramente que si los franceses se enteran de esa afirmación y conocen a nuestros fabulistas dirán con uno de ellos: ¡Gracias, señor elefante!»

«¿Qué dificultades podíamos nosotros poner al paso de Francia en Marruecos? Hay un dato para suponer que ninguna, el mismo Silveira afirma de un modo categórico que el gobierno de París no ha dirigido al de España nota alguna relativa a ese asunto. ¿Sería posible que eso ocurriera a la opinión de España pesara como *Le Figaro* cree en el ánimo de los hacendistas franceses?»

Si Francia hubiera tenido la menor complicación hubiéramos resuelto de antemano y seguramente con gran facilidad. La cuestión del *Muni* es buena prueba de que los actuales gobernantes españoles cedon fácilmente en las cuestiones africanas y aún tienen por éxitos evidentes lo que no son sino fracasos evidentes.

Por eso resulta soberanamente ridícula la actitud de Silveira perdonando la vida a Francia y tratando de hacer creer a las gentes que si en ese asunto no toma el gobierno español ningún género de medidas, es porque ni de cerca ni de lejos interesa a España.

Si sería difícil al Sr. Silveira demostrar la verdad de esa afirmación. Quien conozca las posesiones francesas en África y vea como son ventosas potestades que determinan una formidable corriente emigratoria en nuestras provincias meridionales y levantinas, se verá forzado a reconocer que, aunque sólo fuera en este sentido, debiera ser objeto constante de preocupación para nuestros estadistas lo que Francia y cualquier otra nación, pero muy especialmente Francia, haga ó trate de hacer en las tierras africanas. Las colonias francesas que en África existen, han de tener, ya que no por su bandera ni por sus leyes, por sus habitantes, al menos mucho de prolongaciones del suelo español. Lo que a ello se refiere debe ser, pues, considerado como asunto del mayor interés para nuestra Patria.

Pero el Sr. Silveira no lo entiende así y juzga sin dadas, que esos miles de braceros españoles que fertilizan con el sudor de sus frentes las tierras africanas de Francia ni son hijos de España ni merecen de España la menor atención.

Y claro es, que al decir esto, damos por sentado que sólo este género de intereses españoles pueden estar en juego en la cuestión del Tuat, quizás no lo pensamos así, pero con eso basta para nuestra argumentación y con eso debiera bastar para que el Sr. Silveira buscara mejor excusa para la inacción del gobierno por él presidido.

A nadie, ni en España ni fuera de España se le oculta nuestra absoluta impotencia para intervenir de momento en ningún género de conflictos internacionales; pero el presidente del Consejo, que estuvo a punto de ponernos en ridículo enviando a China una representación armada de nuestra nación, continúa en sus trece de mantenernos, pro ore cuando menos, en el rango de potencia de primer orden y habla de los asuntos africanos como si en efecto, nuestra opinión fuese de peso para resolverlos.

Por eso en vez de alegar como razón de nuestro silencio la impotencia por todo el mundo conocida y por nosotros con acción real, es

involuntades declarada, finge desdefiar lo que Francia siempre celosa de sus intereses hace, y cuando más insinúa que intervendremos en las cuestiones marroquíes cuando sea oportuno.

«Hoy por hoy, dice, no podemos iniciar ninguna acción, ni contraria ni favorable a los franceses. Esto no impedirá, naturalmente, que el gobierno siga atentamente la cuestión, proponiendo, llegada la hora, lo que estime más oportuno, no sólo para los demás, sino para nosotros mismos.»

De modo que si los silveiristas continúan durante algún tiempo en el poder, haremos de lamentar una inoportuna intromisión de España en conflictos internacionales que nada pueden producirnos y de los que podemos perder mucho.

Sería lógico que intervinéramos no entonces (cuándo?), sino ahora, si la intervención tuviera como fin un poderoso organismo militar que la hiciera valer; pero sin eso, nuestro papel único debe ser, el de meros espectadores por mucho que el espectáculo nos interese y afecte.

El mismo Sr. Silveira hace una indicación, con la cual y la más ligera observación de los hechos, basta para determinar cuál debe ser el papel de España en los conflictos que en Marruecos puedan surgir. De donde los franceses, dice el presidente del Consejo, pueden esperar alguna oposición a sus planes en la frontera argelino-marroquí de Inglaterra, país que, según indicios evidentes, no ven con buenos ojos que Francia extienda su influencia y arraigo en el norte de África.

Por donde resulta que España no podría de manera alguna intervenir en el asunto sin encontrar en su camino a la Gran Bretaña.

«Es que el Sr. Silveira no teme a los conflictos que con esta nación puedan suscitarse? Pues así tal cosa mayor que hablando con tono de superioridad de lo que los franceses hacen, haría ocupándose en organizar a todo trance las defensas de España contra la expansión crónica ó aguda de Inglaterra por Gibraltar.»

Es ridículo hablar de cuestiones internacionales poniendo la mirada en tierras más ó menos remotas cuando hay motivos muy sobrados para tenerla fija en nuestras tierras peninsulares. Por desgracia nuestra, el Tuat francés está demasiado lejos, y en punto a conflictos de fronteras nosotros tenemos bastante Tuat dentro de casa.

El robo en el Vaticano

(Por telegrama)

Curiosas revelaciones

París 11 (6 t.)—El periódico italiano *Il Messaggero*, publica una carta anónima que ha recibido, en la cual se hacen curiosas revelaciones sobre el escandaloso robo cometido en el Vaticano hace pocos días. En dicho documento se afirma que el robo fué cometido por cuatro ladrones de profesión, protegidos por dos guardianes pontificios.

El periódico citado añade, que según los rumores que circulan en el Vaticano, el robo fué organizado por un alto personaje de la corte pontificia que fué el que ayudó a entrar en el Vaticano a los ladrones encerrados en la habitación donde se encontraba la caja de valores saqueada.

Estas afirmaciones han producido gran sensación en Roma.

Lapuya

LA GUERRA EN AFRICA

INGLATERRA Y EL TRANSVAAL

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

La salida de Kruger.—Manifestaciones de simpatía

Londres 11 (4,20 t.)

El Times publica un despacho de Lorenzo Marques dando cuenta de las manifestaciones de simpatía de que está siendo objeto el presidente Kruger.

Más de dos mil personas han acudido a saludarle despidiéndose de él.

El crucero holandés *Goldendal*, sólo espera que Kruger embarque para zarpar con rumbo a Holanda.

Aunque la prensa inglesa lo disimula, en los círculos oficiales ingleses ha producido muy mal efecto el que el buque que transporta a Europa a Kruger sea un buque de guerra holandés.

En efecto, Holanda no oculta sus simpatías por el presidente del Transvaal que, como ya he telegrafiado a EL PAÍS, será recibido en Holanda con los honores debidos a un jefe de Estado.

Hábil retirada de De Wet.—¿Qué hace Buller?

En el encuentro sostenido entre las fuerzas boers mandadas por el general De Wet y las tropas inglesas, los primeros fueron derrotados, según las noticias de origen inglés, pero la derrota no ha debido ser grande, puesto que la misma prensa inglesa confiesa que De Wet se retiró, ante las fuerzas inglesas, con una gran intrepidez, llevándose toda su artillería.

Los ingleses declaran, además, que no pudieron perseguir a los boers, lo cual indica que habrán sufrido grandes pérdidas.

La prensa publica telegramas contradictorios sobre la dirección que sigue en su viaje el general Buller.

Según unos despachos, el general inglés Buller se embarcará en el referido puerto de Durban con dirección al Cabo, y otros despachos aseguran que el rumbo que ha de emprender dicho general será a Inglaterra.

La partida de Buller ha sido muy sentida entre las tropas.

Regidor

Lo que dice la prensa

París 11

El periódico la *Gaceta de Westminster* cree que el gobierno británico no recogerá los sentimientos anti-extranjeros del pueblo y tratará a todo trance de evitar cuestiones con los vecinos de Europa.

«El mejor medio de lograrlo, dice, sería dar a la oposición una fuerza bastante considerable para contrapesar la intransigencia sin límites del partido vencedor. Que los hombres sensatos juzguen y que el país mismo diga si no va demasiado lejos el Sr. Chamberlain.»

¿Otro chanchullo?

Nos aseguran que se prepara un acuerdo municipal que tiene por objeto declarar inamovibles a las Sacramentales, en lo que afecta a la industria lucrativa de enterrar mayordomos que se inscriben en el acto del enterramiento.

«Para que sirvan las disposiciones que se han dictado acerca de estas hermandades industriales?»

¿Y MORGADES?

Insistimos en lo tocante al cardenalato que pretende este obispo inquisito, por ser él uno de los más complicados en la reacción vaticanista y más peligrosos que los Spínola, Bouto y otros por el estilo; además esta es la ocasión de que se oiga la voz de la prensa y el público sepa la verdad sobre el negocio.

Paréceme ser, por las murmuraciones de los clericales, que la concesión del capelo cardenalicio para ese obispo no se presenta tan halagüeña como desearían los amigos del Dr. Morgades y todos cuantos han apostado en favor de que la peregrinación a Roma que ha capitaneado resultaría su elevación al cardenalato.

Fuera de duda está que Rempolla profiere a capa y espada al Morgades para que escienda al cardenalato, en cuyos trabajos se eficazmente secundado por el gobierno español y el embajador cerca del Vaticano. Pero no lo es menos que entre los miembros del Sacro Colegio hay muchos que se oponen a que se prodigue tanto la concesión de capelos a los obispos, máxime dándole el caso de que en Cataluña otro obispo ya fué ascendido a la dignidad de cardenal. Rempolla, en virtud de la presión que desde Madrid hacen, y con objeto de complacer a una elevada dama, aprueba como un... (¡ay! ¡bámonos a decir como un condenado) para salirse con la suya. De modo que el problema y su solución depende de la influencia que pueda tener el secretario de Estado de León XIII.

Personas curtidas en las murmuraciones de sacristía afirman que posible es que Rempolla se saiga con la suya, máxime cuando la próxima hornada de cardenales será de las mayores que se habrán hecho durante el pontificado del actual Paps. Diez son las plazas que hay que cubrir; cinco de ellas necesariamente han de recaer en clérigos italianos y las cinco restantes repartidas en extranjeros de toda la cristiandad.

«Además que uno de los inconvenientes que oponen algunos cardenales a que se conceda el capelo a nuestro obispo, es porque conociendo de donde procede y quien le recomienda, será un voto más para Rempolla el día que falleciera León XIII, y como parece ser que el cardenal secretario de Estado a la chita callando se ha ido formando un núcleo respetable, ahora los del bando contrario a Rempolla abren unos ojos como platos cuando se trata de crear nuevos cardenales.»

Como lo que consignamos lo sabemos por buen conducto, casi puede asegurarse que el capelo del doctor Morgades depende de la victoria o derrota del cardenal secretario de Estado. Si éste se impone y vence, hábito púrpura vestirá el obispo. Si Rempolla pierde la partida, el doctor Morgades quedará apado. Estas, pues, son las últimas impresiones referentes al capelo para el obispo.

El hecho de haber abandonado la peregrinación para regresar a Barcelona no tiene importancia alguna. El obispo ha emprendido el viaje directamente para esta ciudad, porque los de la conjunción silveirista, expoliada y catanilante tienen necesidad de presentarle para su aprobación la lista de las personas que deben componer el nuevo Ayuntamiento. (Pues no faltaba más que al jefe máximo de la conjunción no se le consultaran estas cosas)

Desde Barcelona

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

Los sucesos de San Celoni.—La Cámara de Comercio.—Crisis industrial

Barcelona 11 (2,10 t.)—El ramo de Guerra instruye las diligencias sumariales de los sucesos de San Celoni.

Ha sido reconcentrada en este pueblo más Guardia civil en evitación de nuevos desórdenes.

Dícese que la junta directiva de la Cámara de Comercio presentará la dimisión y que la que ha de sustituir la formarán elementos del Fomento del Trabajo Nacional.

La Diputación provincial ha acordado abrir una información pública, por un plazo de quince días, acerca de la crisis industrial de esta provincia.

Ha regresado de Valencia el gobernador civil de esta provincia.—Casanova.

La bribona de Lorquí

Se encuentran en la cárcel de Mula.

Ha manifestado que si sale en libertad piensa mudarse de la casa que habita en la Alameda y que no volverá a predicar... si puede evitarlo.

Pero si lo sigue corriendo lo que hasta ahora, esto es, que se le presenta la virgen y le manda que predique la doctrina de su Divino Hijo, no tendrá más remedio que obedecer el mandato en donde quiera que se encuentre.

También ha manifestado que cuando estaba en el manicomio y hallándose presente una alta autoridad civil, se le apareció la virgen y entabló conversación con ella, pero no se acuerda de nada de lo que habló.

Después y en el mismo manicomio se le volvió a aparecer la virgen.

Dice que tiene buen apetito y que conserva sus facultades mentales.

Añade que nunca ha padecido de ninguna clase de accidente ó ataques, más que después de desaparecerle la virgen, que queda como fascinada.

Esta que vuelve en el experimenta un placer inmenso, por el resplandor y olor de aromas que deja la virgen.

Contesta a todo lo que se le pregunta, pero de no preguntarle, no abre la boca para hablar.

En la cárcel de Mula todavía no se le ha aparecido la virgen.

Pero así se aparecerá y según la inmundicia farses mientras haya carcerados que la sostengan. Ahí debieran las autoridades hacer hincapié buscando el ovillo por la hebra y se sabrían cosas muy curiosas. Hay quien tiene interés en embrutecer a nuestro pueblo manteniéndole en la superstición, estado favorable a los planes del clericalismo, y si hubiera quien de verdad atarcora ó éste, no sucedieran esos casos estupendos ó estúpidos, nunca vistos donde hay libertad y sentido común.

En el Extremo Oriente

Los boxers en China

(Por telegrama)

(De nuestros correspondientes)

En la misma situación.—Lo que decimos.—¿Ha muerto la emperatriz?—Alemania energética.—Otra vez la guerra.

París 11 (4 t.)

Vuelve el telegrama a transmitir noticias sin importancia como si de acuerdo con Li-Hung-Chang quisiera hacer creer a todo el mundo que en China reina una paz octaviana.

Pero a pesar de todo, es indudable que la situación se agrava por momentos y que como afirmó en El País desde hace muchos días, la verdadera guerra empezará ahora y para ella se preparan los chinos a la luz del día.

Ahora parece que los astutos diplomáticos chinos han encontrado una nueva complicación para ganar tiempo.

Se habla de que la emperatriz ha muerto y el mismo embajador de Italia en Pekín ha mandado un telegrama por demás importante.

Se hace eco en dicho despacho de un rumor que hasta él ha llegado, según el cual ha fallecido la emperatriz de China en Tien-Tu.

Añade el despacho que las autoridades chinas no niegan ni afirman la versión circulada.

Es muy natural que las autoridades chinas no desmentan este rumor, por ellos propalado, para engañar una vez más a Europa entera.

Puede sin embargo afirmarse que Alemania por lo menos no se dejara engañar por más tiempo.

La *Westminster Gazette* dice que esta potencia ha dirigido un ultimatum al emperador de China, exigiéndole que regresara a Pekín para tomar la dirección y asumir la responsabilidad efectiva del gobierno.

Esta energética actitud de China puede quizá encaminar por nuevos derroteros los sucesos de China, llegándose hasta una declaración de guerra entre Alemania y el Celeste Imperio.

Lapuya

Los Estados Unidos y Alemania

Se conoce ya el texto de la nota de respuesta de los Estados Unidos a la mandada por el ministro de Negocios Extranjeros, M. Delcassé.

Dice la nota que en el punto concreto a los castigos de los culpables de la rebelión, ya ha definido el gobierno yanqui con entera claridad su actitud.

No estima necesario para los preliminares de las negociaciones de paz, la prohibición de importar armas en China.

El gobierno de Washington dará su asentimiento completo a las cláusulas referentes a la indemnización y a la concesión de una guardia permanente en las Legaciones.

No estima condición indispensable el desmantelamiento de los fuertes de Taku.

Respecto al mantenimiento de comunicaciones entre Pekín y la costa, como parece que, de establecerse, obligaría a las potencias al sostenimiento de fuertes guarniciones en distintos puntos, estiman los Estados Unidos que dicho derecho podía ejercerse, bien por una potencia sola, en nombre de las demás, ó por todas de acuerdo.

Orden del día de Waldersée

Londres 11

Un despacho de Tien Tsai, fecha 9, manifiesta que el generalísimo conde de Waldersée, al tomar el mando de las tropas aliadas de la

provincia de Chill, ha publicado una orden de día en que dice: «Aunque penetrado de los diábolos cultos que me esperan, no por ello tengo menos firme convicción de que en breve habré de lograr el objeto a que aspiro con la ayuda de tropas tan aguerridas y colocadas hoy bajo las órdenes de un jefe único.»

El palacio de la emperatriz

Telegrafían de Pekín a *The Times* que los ingleses y los italianos han ocupado el palacio de verano y los alemanes el palacio de la emperatriz.

La corte china

Al decir de un telegrama de Shanghai que publica hoy los periódicos ingleses el día 6 del corriente llegó la corte china a Chansheng al Nordeste de Chansu.

Salisbury y la nota alemana

Según un despacho de Berlín que inserta hoy *The Daily News*, lord Salisbury ha contestado a la nota de Alemania sobre los asuntos del Celeste Imperio, aprobándola en todas sus partes.

POLITICA DEL DIA

La última batalla

El gobernador de Lugo ha telegrafiado al ministro de la Gobernación, confirmando las noticias particulares relativas a la última batalla que han librado los vecinos de Chantada y de Lemus.

El espectáculo que han dado aquellos valerosos habitantes, debe de haber sido precioso; y según se dice son muchas las personas, llamémoslas así, que han resultado con la cabeza rota.

La contienda duró tres horas nada más. Y decimos nada más, porque realmente parece extraño, que en tan poco tiempo, quedaran tantos vecinos desamparados.

No ha faltado más sino que el combate hubiera terminado con una corrida de toros, lo cual habría sido de gran oportunidad y efecto.

O terror dos mares

El apresajiz de almirante Sr. Silveira, mandado ayer a los periodistas que el *Pelayo* no irá a Oporto a saludar a los reyes de Portugal.

—¿Y por qué no va a Oporto el *Pelayo*— se preguntarán ustedes.

Pues porque el presidente del Consejo ha dispuesto que vaya un buque de menos importancia.

Esto será probablemente una broma del señor Silveira.

Porque dicho en serio, equivale a decir que no enviaremos buque alguno a Oporto.

No hay que confundir

La *Correspondencia de España* publica anoche el siguiente suelto, que parece inspirado por el Sr. Silveira:

«El presidente del Consejo no cree que el resultado de los votos de diputados y senadores sea desfavorable en el Senado y en el Congreso, en cuanto se refiere a la vida de la situación actual.»

A juicio nuestro, el Sr. Silveira no debe preocuparse de los votos.

Porque aunque el crea que el gobierno está plebiscito de vida, esto no deja de ser una ingenua suposición.

Da lo que debe preocuparse es de las botas para irse cuando antes.

Y conste que esto no es más que una opinión leal y desinteresada.

Golfín y su Memoria

El Sr. Golfín continúa en el inmediato pueblo de Leganés, donde según dice él se ocupa en la redacción de su célebre Memoria.

Pero como su estancia en el citado pueblo se prolonga demasiado, alguien suponía ayer que el Sr. Golfín ha perdido la memoria.

Y hasta se hacían comentarios muy sabrosos respecto de su visita de inspección al Ayuntamiento catalán.

Porque la verdad es que monstruos debía ser lo que viera allí el Sr. Golfín, cuando desde Barcelona ha ido a parar a Leganés.

Cosa nada extraña después de haber pasado varios días entre ediles y chanchulleros.

Los que regresan

Anoche regresaron a Madrid la familia real y el Sr. Sagasta.

Aquella fué recibida en la estación por el elemento oficial.

Al Sr. Sagasta le esperaban en el andén varios amigos.

Un delegado de Hacienda aprovechado

Dice un colega de anoche:

«Se nos denuncian hechos verdaderamente escandalosos, que se dicen cometidos en la provincia de Almería a favor de los ingresos de un periódico local, del que, según parece, ha sido y es copropietario el delegado de Hacienda de aquella provincia, D. José Rosillo Hernández.»

Si los hechos son ciertos, bien merecen llamar la atención del ministro de Hacienda, pues la gestión administrativa de su subordinado debe de recaer exclusivamente en beneficio de la Hacienda pública, sin que las atribuciones del cargo sirvan para beneficiar a la aludida empresa periodística con subvenciones, anuncios y aumento de suscripciones, a expensas de contribuyentes morosos ó mal clasificados, como se dice de público en la capital andaluza.

Y el *Heraldo* refiriéndose al mismo asunto añade:

«Ya se han recibido en el Ministerio de Hacienda los antecedentes que pidió el Sr. Allen»

Canalzar a propósito de las cuestiones que ha suscitado el delegado en la provincia de Almería, Sr. Roselló.

Porque como es sabido confirman que aquel delegado de Hacienda tenía participaciones en una Empresa industrial, cosa completamente incompatible con el ejercicio de su cargo.

Como se dijo hace días, el ministro estudiará bien esta cuestión, que por lo que hemos oído determinará la traslación ó cesantía de dicho funcionario.

Las noticias que nosotros tenemos acerca de este particular coinciden en todo con las publicadas por dichos colegas.

Y parece ser que el tal delegado de Hacienda convino en persona con el secretario del obispo de Almería, que el Regional, es sintiera católico, por la elevada subvención de quince pesetas mensuales.

Lo cual es el colmo de la frescura.

De la Diputación

A demás de los diputados cuyos nombres ha publicado la prensa, comprendidos en las responsabilidades propuestas en el expediente instruido por el Sr. Aparicio, lo están asimismo por haber pertenecido a la Corporación y estar incurso en algunos cargos los Sres. Corcuera, Pezo, Borrallo, Alvarez (D. Lucio), Ballesteros, Díez (D. Pedro), Pérez de Soto, Bernáudo Shaw, Navarro de la Linde, Costares, Bernáudo de Quirós, Mathet y Coloma, Martín Corral, Pérez Negro, Martín Berganza, los señores por la provincia Sres. Molina y Molina, Presilla y García Lomas, el exsenador Sr. Martínez Escobar y los señores por Santander y Murcia Sres. Noreña y Palido (D. Angel).

¿Ha muerto Andréé?

Telegrafían de Nueva York que el explorador Arico Knapp que ha regresado, después de un peligroso viaje, afirma que se cuenta entre los esquimales de la bahía de Hudson, que hace dos años había llegado al extremo Norte de dicha bahía un hombre blanco que fue asesinado por los indígenas.

Lapuya

Las fiestas del Pilar

Zaragoza II (4,30 t.).—Esta mañana comenzaron las fiestas con un repique general de campanas y disparos de bombas.

A las doce se inauguró la tombola establecida en la Plaza de Saz a beneficio de la Asociación La Caridad.

De la casa de la Ciudad han salido las compañías de gigantes y cabezudos, que recorren las calles acompañadas de centenares de chiquillos que producen una gran alegría.

El Ayuntamiento ha repartido 10.000 bonos de 25 céntimos de peseta cada uno para que sean repartidos entre los pobres de la población.

Se nota extraordinaria afluencia de viajeros, estando la población muy animada.

Del extranjero

Un descarrilamiento

Se reciben telegramas de Viena anunciando que cerca de Grosswarden (ciudad de Hungría), ha descarrilado un tren correo.

En el accidente han perecido tres viajeros, habiendo quedado gravemente heridos ocho.

Se cree que el siniestro ha obedecido a una mala interpretación de señales.

Viaje de instrucción

Desde Brest telegrafían que el Duguay Trouin, buque escuela de aspirantes de Marina, mandado por el capitán de navío M. Huette, se apartó ayer tarde para la campaña anual.

En el curso del viaje de instrucción visitará el citado buque Madeira, Tenerife, Gran Canaria, Cabo Verde, Lisboa, Montevideo, Rio Janeiro, Fort de France, Cuba, Nueva York y las Azores.

El Duguay Trouin regresará a Francia a fines de Julio del año próximo, durante la expedición de nuevo a diez meses.

No era cierto

Aunque ha circulado el rumor de un atentado contra la reina de Rumania, las noticias recibidas de aquel reino desmienten rotundamente dicha especie.

El tunel del Simplon

Los trabajos de perforación del Simplon adelantan notablemente. Por la parte de Brigue la galería mide 3.735 metros y adelanta 147 cada mes y por el Sur (Italie), mide 2.768 metros y progresa 125 mensualmente.

Representante relevado

Un despacho del Cairo inserto en The Daily Express anuncia que el Sr. Cromer, representante de Inglaterra en Egipto, ha recibido la orden de venir a esta capital.

Nuevos aranceles

En Berlín han celebrado una conferencia los ministros respecto a los nuevos aranceles de aduanas y si han de regir solo en Prusia ó en todo el Imperio.

Haciendo cardenales

Asesura que monseñor Gonnari, asesor del Santo Oficio; monseñor Tripepi, sustituto del secretario de Estado; monseñor Della Volp, mayordomo palatino; Papastati, Nuncio de Su Santidad en Viena; y Martinelli, delegado apostólico en los Estados Unidos, serán creados cardenales en el próximo consistorio.

Contra Chamberlain

El periódico berlínés Volkzeitung, censura acerbamente a los periódicos ingleses, los cuales, excepción hecha de los radicales, no tienen una sola palabra de censura respecto al Sr. Chamberlain, héroe de la corrupción, escribe y de epidemia impenetrable.

Militares y paisanos

Acercos de la colisión habida en Palma entre militares y periodistas y la cual conocen ya nuestros lectores por los despachos de nuestro correspondiente, existe la siguiente versión oficial:

El capitán general de Canarias, Sr. Pérez Galdós, telegrafía al ministro de la Guerra...

Dice dicha autoridad que, a consecuencia de anteriores rozamientos, un grupo de paisanos agredió a otro compuesto de oficiales, que se hallaban de paso, resultando herido de arma de fuego un oficial.

Presentóse en el lugar del suceso el gobernador militar, el cual ordenó a los oficiales que se retiraran a los cuarteles, como así lo hicieron.

Por otros telegramas de origen autorizado se sabe que el oficial herido es el segundo teniente de Infantería del regimiento núm. 2, señor Cortés, sobrino del jefe de la sección de Infantería del Ministerio.

La herida del citado oficial acusa verdadera gravedad.

A pesar de haber ordenado el capitán general que se instruyera la oportuna sumaria al general Pérez Galdós ha creído conveniente su presencia en Las Palmas.

Como habrá visto el lector en el telegrama de Fabra, el Sr. Pérez Galdós ha llegado a aquella capital.

El escándalo de la Puerta del Sol

No hay duda que todos son unos caballeros: nos referimos a lo del asfalto, el alcalde, nuestro celosísimo alcalde, el previsor duque de Santo Mauro, como le titula nuestro colega El Imparcial a propósito del pavimento que se coloca en la Puerta del Sol, comparándolo en cierto modo con el decreto que invade las corporaciones populares, tranquilo en su conciencia, abstraído sin duda con otras mejoras que en plazo breve nos ha de ofrecer como riquísimo presente, producto directo y parte feliz de su inventiva regeneradora; la Comisión informante, así-facha de haber conyugado a un pensamiento que tenía por exclusivo objeto proporcionar un regalo de 9.000 y pico duros sin estorbos ni inconvenientes a la Compañía de asfaltos de Maestu; los concejales satisfechos también de haber realizado un desatino más, porque saben que el alcalde es una garantía y dispone de autorizaciones para todo lo que sea necesario y convega; la Junta de Sanidad también ha realizado un papel importante porque suponemos que se la ha sido, como asegura el alcalde, aunque, a decir verdad, no hace falta; la Junta municipal, especie de panacea administrativa que aplica el Ayuntamiento en estos casos para apartar los recelos que anidan en esta clase de negocios que necesitan revestirse de requisitos externos para ocultar la fealdad y la incorrección del fondo, también se ha hecho cómplice del desatino, aunque sin darse cuenta de ello, pues hace tiempo está demostrado que los individuos que la componen son unos apreciables sujetos, figuras decorativas de la Casa de la Villa.

El gobernador de la provincia sanciona todo lo hecho, no sabemos en virtud de qué fundamentos, sino es para salvar al duque de Santo Mauro del compromiso en que lo han metido sin oír a la Comisión provincial, que seguramente le hubiera dicho como su otras ocasiones que esto es un desatino de mala especie, lo cual no ha sido obstáculo para su complacencia en favorecer asimismo otras excepciones de subasta de obras en los pavimentos de las calles que importarán cerca de un millón de pesetas, no creemos que sea también por vía de ensayo porque este sistema constituye en la actualidad el procedimiento usual y lo excepcional es el cumplimiento de la ley.

Después de esto y del espectáculo que ofrece la Puerta del Sol, que tan pintorescamente describe nuestro colega El Imparcial, la opinión se extravía, como dice el duque de Santo Mauro, y se extraña de que tantas infracciones de la ley, tanta molestia innecesaria para el público y, sobre todo, tanto abuso en perjuicio de los intereses municipales, se cometa para favorecer solamente los de una empresa, sin la cual nos hubiéramos pasado hasta ahora, que se presenta con tales bríos y pujanza tal, que arroja obstáculos legales y de otro género que pudieran oponerse a su marcha.

Problema es este acerca del cual quisiéramos oír la opinión de la prensa con la seguridad de que reflejando algo equívoca de lo que hay en este asunto, y dándole a conocer se prestará un buen servicio a la causa de la justicia y el efecto se sentirá en lo sucesivo.

Mas aparte esta invitación, creemos que el abuso cometido es reparable en parte, exigiendo la responsabilidad a sus autores. Las leyes que son tan rigurosas para exigir responsabilidad a los alcaldes de los pueblos de reducido vecindario por las faltas que cometen en el ejercicio de su cargo, son aplicables de igual modo a la capital de esta nación desgraciada, ansiosa de justicia y entregada a unos cuantos caciques que la disfrutan a su antojo.

No hemos de terminar por hoy sin enviar nuestra felicitación a los técnicos a quienes aludía el alcalde en su inocente comunicado, por la forma en que consisten la ejecución de las obras, con la economía de un 40 por 100 de asfalto para la empresa, faltando al pliego de condiciones para que tenga la mayor ganancia, porque de este modo la reparación no se hará esperar, y se ofrecerá ocasión de favorecerla nuevamente. Así es como debe hacerse porque se trata de una industria nueva, el asfalto, y es necesario procurar su prosperidad y engrandecimiento, y estos técnicos, con la influencia que los da su cargo, pueden hacerlo.

Desde San Sebastián

Salida de la Corte

A las siete y media de la mañana salió de esta capital el tren conduciendo a Madrid a los reyes y a las infantas.

En la estación tributó los honores de ordenanza una compañía de Infantería con banda ra y música.

Los despedieron las autoridades.

El gobernador civil acompañó a la familia real hasta el límite de la provincia.

Las elecciones en Inglaterra

Más datos

El resultado de las elecciones, según los datos recibidos hasta las cinco de la tarde, son los siguientes:

Los ministeriales ganan tres puestos con arreglo a estos datos.

Nuevos datos.—No hay tanta mayoría

Ha aquí los resultados electorales conocidos a las seis de la mañana de hoy:

Conservadores y unionistas, 356. Liberales, 128. Nacionalistas, 77. Socialistas, 8.

Total de oposiciones, 206.

De los datos conocidos se desprende que los ministeriales no ganan más que un puesto con relación a la Cámara anterior pues la mayoría queda reducida a 130 votos.

El Sr. Bonnerman ha sido elegido y derrotado el Sr. Plunkitt.

VIDA JUDICIAL En las Salesas

Un apretado abrazo

Julian Aienza, hombre de buen humor y forzado, como estados varán, encontró un día del pasado Octubre a una antigua amiga suya, mujer anciana, llamada Paula Vázquez.

La alegría que el encuentro causara en Julian, debió ser grande, pues tales abrazos dió a un amigo que la fracturó la sexta y séptima costillas.

Hasta ahora la broma le ha costado a Julian un procesamiento y sentarse en el banquillo de la Sección tercera, acusado por el fiscal de un delito de lesiones.

No nos creemos que nada más desagradable le suceda al procesado porque, si bien el fiscal ha solicitado se imponga a aquél la pena de un mes y un día de arresto mayor y 62 pesetas de indemnización a la perjudicada, porque, como demostró admirablemente el defensor señor Aragón:

Julian causó un mal por mero accidente al ejecutar un acto lícito, ó se trata de una simple falta de lesiones leves, ó se trata de una mala acción que el juez debe responsabilizar al número 8.º del artículo 8.º del Código y en el segundo deberá conocer de la falta el juez municipal correspondiente.

La Sala resolvió.

Abuso doméstico, ó de doméstica?

También en la Sección tercera de la Audiencia, se ha visto ayer una causa por hurto doméstico.

Victoria García, que se hallaba sirviendo en Noviembre último en el domicilio de D. Manuel Cacho, calle de la Puebla, desapareció de la casa llevándose un magnífico vestido de seda, una camisa, una enagua y un pañuelo, prendas todas de la propiedad de la señora de Cacho.

Detenida Victoria García, al siguiente día, en ocasión de hallarse entregada a las delicias de un chotis en el día de los Cuatro Caminos, declaró que el vestido lo había empeñado, y que las demás ropas las llevaba puestas.

Ante el Tribunal expuso el apoderamiento de las ropas, no por un abuso de su parte, sino por abusos que con ella había cometido el señorito, quien, en desagravio, sin duda había querido cesarla con aquellas prendas.

Como de la prueba ayer practicada resultó que Victoria, para entrar en posesión del regalo había fracturado algún mueble, el fiscal modificó sus conclusiones, calificando el hecho de robo, con las agravantes de doble reincidencia y abuso de confianza (por parte de la criada).

El defensor, Sr. Sala, pidió en nombre de su defendida que, puesto estaba por la nueva clasificación la competencia del Tribunal de Derecho, pasase la causa a conocimiento del Jurado.

Y como así lo ordena la ley en tales casos, la Sala declaró sin efecto lo actuado en el juicio y el proceso se suspendió para incluirlo entre los que se han de ver en la próxima reunión del Jurado (1 de Enero ó 30 de Abril).

Sustracción y falsificación

Ha comenzado ayer, ante el Jurado, un juicio por violación de correspondencia, sustracción de letra de cambio y falsificación de firma.

Por falta de espacio, no damos los detalles de esta causa, que continuará hoy en la Sección tercera.

Provincias

La langosta

San Sebastián II (12 t.).—Según datos facilitados por el Sr. gobernador, la extensión de la plaga de langosta que se ha producido en esta provincia, acusa una extensión de 114.000 hectáreas de terreno invadido por la langosta.

En breve comenzarán los trabajos para la extinción de la plaga.

El ensanche de Palma

Palma II (2,30 t.).—Varios concejales pedirán en la sesión próxima que vaya a Madrid una Comisión para gestionar cerca del gobierno la aprobación del proyecto de ensanche de Palma, mediante el derribo de las murallas, necesidad que hace perentorio el aumento de las industrias establecidas dentro de la población.

Muerto de una cox

Castellón II (2,30 t.).—Ayer tarde ocurrió una sensible desgracia en esta población.

Al regresar de una visita de su propiedad el conocido pintor D. Vicente Gil Manzano, se rompieron los arcos del caballo que conducía el carruaje, siendo despedido al mismo tiempo que recibía una terrible cox en la cabeza.

Al poco rato dejó de existir el Sr. Gil Manzano, víctima de una conmoción cerebral.

Un incendio

Ciudad Real II (12 t.).—Esta madrugada se produjo un formidable incendio en el taller de calzado del Sr. Portero, calle de Calatrava, quedando reducido a cenizas el edificio.

Un individuo llamado Jacobo Maldonado, salvó con heroísmo a seis personas que iban a ser pasto de las llamas.

Las pérdidas materiales son considerables. Ha costado mucho trabajo dominar el fuego, a causa del mal estado del servicio de incendios.

Creemos que el siniestro fué casual.

Destrozado por el tren

Castellón II (2,10 t.).—Un tren que transportaba bloques para las obras del puerto, alcanzó en la propia centera a Antonio García, natural de Zaragoza, destrozándole horriblemente.

La estación de Alcalá

Alcalá de Henares II (3,15 t.).—Una Comisión de este Ayuntamiento, presidida por el alcalde, Sr. Huertas, y otra del Circulo de contribuyentes, irán mañana a Madrid para pedir al ministro de Obras públicas, que obligue a la Compañía de ferrocarriles a la construcción de una buena estación en esta ciudad.

DE TEATROS

Lara.—Mañana sábado, segundo de moda, se verificará en este teatro la reprise de la comedia en dos actos de los Sres. Alvarez Quinto, La vida íntima, y la quinta representación de la comedia en un acto recientemente estrenada Con arma blanca.

El próximo lunes se estrenará la comedia en dos actos original de un reputado autor titulado Como a los de marras.

equilibrada Mr. Paris con su pirámide egipcia. Se lidiará un nuevo y bravo becerro que será parchado por la valiente cuadrilla de Niños Jerezanos.

Esta noche a segunda hora se estrenará la zarzuela El tesoro del estómago.

Zarzuela.—Esta noche a segunda hora se verificará el estreno de la zarzuela El guitarrero.

Cómicas.—Esta noche a tercera hora debutará en esta teatro el notable artista Silva Carvallo, Frégoli portugués.

A juzgar por la fama de que viene precedido el transformista italiano, nada tiene que envidiar a su rival el Frégoli italiano.

Salón de Actualidades.—Mañana debutarán los Alpinos, terceto infantil artístico, y la petite Otero, compatriota de esta celebridad europea.

Para las funciones de tarde prepara la Empresa funciones infantiles, con exhibiciones cómicas en colores y nuevas vistas cinematográficas.

El magnífico Wilitograph sigue presentando los episodios más salientes de la guerra del Transvaal y las vistas de la Exposición de París.

París.—Esta noche, viernes, segundo día de moda, se verificará la primera representación en esta temporada de la celebrada ópera española Marina, en la cual hará su debut la tiplo Srta. Luisa Santos, distinguida señorita que se presentará por primera vez ante el público.

También tomarán parte en la interpretación los Sres. Ceballos, Capric y Valentin González.

Teatro Japonés.—La dirección artística de este teatro está organizando varios cuadros líricos de gran novedad que han de constituir seguramente uno de los principales atractivos de este espectáculo.

Los señores que poseyendo una voz de timbre agradable y algunos conocimientos musicales deseen formar parte de aquéllos, pueden presentarse en el Teatro Japonés todas las tardes de cinco a siete.

Paraiso y el "meeting" de Cádiz

Cádiz II (10 n.).—El Sr. Paraiso llegará a Cádiz el día 28, asistiendo por la noche al meeting que se ha aplazado hasta ese día con este motivo.

Vendrá desde Sevilla, donde permanecerá varios días, en un tren especial, uniéndose en el camino a las comisiones de los pueblos.

Han acordado su asistencia al meeting cinco o seis organismos de la provincia y representaciones de la de Sevilla, Málaga, Córdoba, Valladolid, Zaragoza, Madrid y otras.

Una Comisión íntima ha reconocido el vapor Alfonso XII (ante Meteor), admitiéndolo como correo.

TOROS

LA CORRIDA DE TETUÁN

La Plaza se inauguraba, el cartel era excelente y a Tetuán fué la gente a ver lo que allí pasaba.

Hubo mucha animación, alitas y oraciones, palmas y ajeos, ovaciones y muchísima afición.

Los toros de Colmenar nobles y muy bien criados; valientes y afortunados el Montes y Palomar.

La Empresa muy satisfactoria, el público complacido y en fin, que la cosa ha sido bien arreglada y bien hecha.

Caminito de la Plaza

sufrieron una barbaridad de empujones fuertes, amén de no pocos golpazos, también fuertes.

El viaje, aunque largo, parecía no ser dificultoso, pero ¡ay! que los inocentes que desconocemos la travesía nos encontramos con la mar de sorpresas y sobre todo con un camino infernal, lleno de polvo y con más baches que la conciencia de un ministro; en resumen, un camino verdaderamente nivelista.

Montes y Palomar chico y los chicos de ambos, dieron con sus trajes de luces en el suelo de la ermitosa carretera, por haberse roto los tirantes del coche que los condujo a la plaza, y no pasaron cosas gordas por aquello de que, ¡ay! un Dios que vea por los inocentes que se aventuran en la malecosa superficie del camino de Tetuán.

Pero es lo que decía el zagallito del carricoche que nos zarandea en aquel mar de polvo: —Lo más que puede suceder es que volquemos y nos rompamos algo, pero ¡quién un despareciera la vida por ver toros!

La tarde, aunque nublada, fué bastante calorosa y se aulo la gata gorda en la nueva Plaza de Toros.

Hubo una entrada de las de ganar y mucha curiosidad por ver las faenas de Montes y Palomar chico; ocupó la presidencia D. Benigno Ballesteros, alcalde del vecino pueblo, y los seis moruchos de D. Félix Gómez fueron manejables, de hermosa lámina y de rauchas arrobadas.

Estaba el circo espléndido de veras, la multitud impacientemente animada cuando sonó el clarín y el primer bicho salió a la arena en actitud gallarda.

Primer

Colorado, ojo de perdiz, buen mozo, fino de remos.

Moradinos duro toma sus varas, matando dos caballos, a briendo uno, a más de ocasionar varios desmayos extrapostoros.

Los piqueros largan más palo que Dios y Montes se porta como un gran señor.

El Americano prende dos pares al cuarto, regularitos y Chato de Zaragoza uno bueno.

Montes, de morado y oro, agarra los trastos de la funeraria y después de brindar al usía, se va a la feria que es de más cuidado que Sagasta.

Tercero Colorado, cornalón y de mucho respeto. Al primer saludo de los de aupa, el buró se queda con la garrocha enhebrada, y durante diez minutos nos trasladamos al Riff, equivocándonos el ruido en una zahurda.

Salen entra en suerte con las de perder y moja superiormente, echando fuera la espina que aún conservaba el toro. (Palmas).

El tercio continúa animado y quedan tres sardinas para el arrastre.

Garcillos y Cantarito no hace nada con los pelitrejos.

Montes hace una faena movida y agarra media estocada al volapié. (Palmas).

El puntillero sigue sintiéndose héroe y, aprovechando un momento en que el asistido se acerca a las tablas, le atienda el estomago con la percalina, rematándole así ignominiosamente.

El asistido regaña al matarife la presteza con la repregunta y multa y el público arma un jupe en protesta y del usía aprueba la conducta.

Quinto

Colorado y fino, de bonita lámina y joven, al paracar.

Empieza mostrándose abanto y más ligero que la electricidad.

Y aquí comienza lo bueno y amantísima animación y Palomar oye aplausos ardientes de la afición.

El muchacho se abre de espaldas y faja al toro con sus verónicas y una navarra, adornando se y sin mover los pies y estirado los brazos como Dios manda.

Sin poder aguantar el colmenarero cuatro pinchazos a cambio de tres derribos y una sardina patidifusa.

En banderillas oro, sobre nada; tres pares colgados palito a palito.

Palomar, de grana y oro, da varios pases de cabeza a rabo, superiores y parifándose a toda ley entra al volapié como las propias rosas, agarrando una estocada hasta los gutilanes; en el mismo morriño.

El buró cae hecho una pelota a los pies del espada y la ovación es de las que hacen época (cigarros, sombreros, prendas personales, botas de vino y otras cosas, y por último la oraja).

Sexto

Colorado, con mucho poder, toma seis varas pesando un trescientos.

Salta a parar Calderón y cita alegrando. Llega hasta la cabeza del morucho y quiebra gusamente.

Después agarra un par de frente, muy bueno. (Los espectadores cesan de ovacionar a Palomar, que aún escuchaba palmas, y praman la faena de Calderón como se merece).

El toro se hace amigable de las tablas y Palomar le trae con inteligencia y brevemente.

Cuadra el bicho y Pazo entra hasta atravesarse, agarrando una magnífica estocada al volapié y mojadísima los dedos.

Ovación, delirium tremens, cigarros y muchas cosas, y por fin, salida en hombros y nada más y hasta otra.

NOTAS TAURINAS

El próximo domingo 14, se verificará la 15.ª última corrida de abono de la presente temporada.

Esta corrida será de toros de la acreditada ganadería de Moreno Santamaría, siendo los faenadores Mazzantini, Fuentes y Algabeño.

La corrida empezará a las tres y media. Se expondrán localidades a precio de contaduría mañana sábado 13, en el despacho calle de Sevilla.

Dicen de Sevilla que el diestro Parrao mejora bastante.

La ha curado el Dr. Fedriani, quien le ha encontrado la herida sin inflamación y en buen estado, y cree que no sobrevendrán complicaciones.

Machaquito también mejora, creyendo que muy pronto cicatrizará la herida.

Varios aficionados al toro amigos del malogrado Dominguito, han organizado en Barcelona una beca, que se celebrará el día 21, cuyo producto será destinado a la familia del difunto torero.

Bonarrillo toreará el día 21 del actual en la plaza de Jaén.

Al verificarse ensayar en el encierro del cortijo "Higuera", de Sevilla, el encierro de los seis toros de Moreno Santamaría que han de lidiarse el domingo en Madrid, uno de los bichos, Ripol, hizo añicos un burladero del corral al quedarse empujado, teniendo la fortuna de salvarse uno de los aparatos del encierro que estaba allí guardado.

Parce que en breve se restaurarán las obras de construcción de la plaza de toros de Mérida (Badajoz), que hace días se interrumpieron.

El día 4 de Noviembre se lidiaron en la antigua plaza de toros de Barcelona, seis novillos de Pérez de la Concha por los nobres señores Gallito y Algabeño chicos.

Durante la feria de Jaén, que tendrá lugar del 17 al 20 del actual, se celebrará una corrida de una novillada, cuyo cartel ha sido ultimado.

CLERICALISMO SIN MASCARA O NOCEDAL AL DESNUDO

Los dos ardores supremos de la reaccion teocratica para adormecer el espíritu liberal de las masas antes de sojuzgarlas, han surtido los deseados efectos. Dichos ardores consisten: el uno en conven-

lavienda del poder. Como Nocedal, ni es, ni ha sido nunca más que un degenerado, posiblemente de los más groseros instintos, ignorante hasta la puerilidad, vano y orgulloso con la bichazón de los seres inferiores que se crean grandes, no supo ni pudo guardar la reserva que requería la situación, y completamente desbordado, se desbordó el hombre como un niño, hasta el punto de que en varias ocasiones y lugares dijo ante no pocos de sus partidarios lo que sigue:

La Bolsa COTIZACION OFICIAL

Table with financial data including 'FONDOS PÚBLICOS', '4 por 100 perpetuo interior', '4 por 100 perpetuo exterior', '4 por 100 amortizable', 'Deudas del Tesoro', 'Deudas de Ultramar', 'Bancos y sociedades', 'Cambios', and 'Madrid'.

Noticias

MUEBLES BARATOS? Hotel de ventas ATOCHA, 34. La longevidad alcanzada por el eminente Gladstone, la atribuyó el insigne estadista a la hermosa dentadura que disfrutó hasta el último día de su existencia, la que le permitió hacer perfectas masticaciones, merced al uso diario del Licor del Polo de Oriva, que no faltó en su tocador desde el año 1875.

En la Unión han ocurrido varios accidentes desgraciados. Un minero de la mina el Salvador ha sido herido en una pierna por el desprendimiento de una piedra. Un albañil se cayó de un andamio, sufriendo la fractura de una pierna. Un minero de la mina Molinero sufrió graves heridas en la mano derecha. En Valladolid se ha suicidado, disparándose dos tiros de revólver en la cabeza, un alumno de segundo año de la Academia de Caballería. Se ignoran las causas del suicidio. Anteayer presenciaron los gaditanos un curioso espectáculo, que no se produce más que cada cuatro años. El mar, a consecuencia de las grandes mareas de agua, se retiró a inmensa distancia, dejando al descubierto el extenso espacio que media entre el espigón del balneario de San Felipe y el extremo más avanzado del muelle. El fenómeno ha sido presenciado por numeroso gentío. La administración de Hacienda de la provincia invita a los gremios para que se reúnan en el Circulo Mercantil, del 22 del corriente al 9 de Noviembre, a fin de formar la matrícula de esta capital. El próximo lunes, a las cuatro de la tarde, y en la cátedra tercera de la Facultad de Medicina, continuará los ejercicios de oposición a las plazas vacantes de médicos terceros de la Beneficencia municipal. La prensa malagueña anuncia que el general White, gobernador de Gibraltar, pasará el invierno en Málaga, instalándose en su hotel de la Caleta.

Ha llegado a Madrid el director de La Dinastia, de Barcelona, Sr. González Jorjés. En Gandía ha comenzado a publicarse un periódico semanal, titulado 'Heraldo de Gandía', de tendencias abiertamente democráticas. El nuevo semanario cuenta con la cooperación de artistas y escritores de fama. Destacamos al colega una vida próspera. El Pelayo no irá a Portugal, como se había dicho por algún colega. El día de ayer fué bastante agradable. Temperatura: máxima, a la sombra 27 grados, asíndicas; al sol, 31 grados; mínima 19. Cielo nuboso y con cariz de lluvia. Hizo mucho calor en las primeras horas de la mañana, pero después hizo algo de fresco, por efecto de la brisa. La mar está agitada en el Atlántico. El barómetro ha sufrido otro pequeño descenso. Tiempo vario en general. El Ayuntamiento ha dispuesto que en el Instituto de D. Balaguer se proceda a la renovación de todos los alumnos y empleados del Colegio de San Ildefonso. Llamamos la atención del señor director general de Correos para que con su acostumbrada diligencia ponga remedio a un abuso cometido con nuestros correspondientes. D. Bernardo Guerrero, que lo es en Ponterredra, recibe considerablemente mercedos los paquetes de ejemplares que, debidamente franquizados y embaldados, le remita nuestra Administración. Idéntica observación nos hacen de Cuacón (Cáceres), Balaguer (Lérida) y Priego de Córdoba. Confiamos en que nuestra justa queja será atendida y no se perjudicará la modesta, pero respetable propiedad de tan humildes industriales. En las fiestas de Nuestra Señora del Pilar, que se celebrarán los días 13 y 14 del actual en el barrio de la Guadalupe, además de la ascensión del mongilfor 'Papirus', tomará parte la renombrada banda del Colegio de Guardias Jóvenes de Valdemoro. La Comisión promotora sorprende en estas fiestas, que serán muy agradables. Hoy viernes, a las nueve y media de la noche, se reunirá, en el salón de subsastas del Ministerio de Instrucción Pública, la Asamblea Suprema del Tiro Nacional. Se ruega la puntual asistencia a los socios, que deberán presentar a la entrada el último recibo de su cuota. La Revista Ilustrada de la Zapatería ha publicado un número sumamente interesante en el que se resume extensamente el balquet celebrado por los zapateros. Llamamos la atención de los señores ministros de Hacienda y Gobernación, para que procuren no se demore, como se hace por el interventor de Hacienda, la devolución del sobrante ingresado por los Ayuntamientos. Teniendo estos satisfechos sus atenciones de primera instancia están detenidos intereses de tanta importancia como son las Cargas de Justicia y las inscripciones a todos conceptos, perjudicándose grandemente a las citadas corporaciones. FUNCIONES para hoy Comedia.—La reina.—Don Tomás. Princesa.—El guardián de la casa.—Mi nieta cara. Perich.—Merica. Lara.—El rey de Lydia.—Con arma blanca.—Mimo. Segundocito. Garamela.—La Gólfonia.—El gitarrico (estruendo)—La balada de la luz.—La Tempranica. Apolo.—Marta de los Angeles.—El estroco.—El barquero.—El mongilfor. Calaca.—La tierra.—El tesoro del estamago (estruendo). El fondo del baúl.—La alegría de la huera. Cosías.—El día de la Africana.—Caramelo.—(Doblé) El fogón portugués.—El rit toujour.—Un viajero original.—Do-re-mi-fa.—Camaleón.—La celosa. Roma.—Los rancheros.—Guarivari.—Al agua, patati!—Fray Julián Ruiz. Teatro japonés (Alcázar, 86).—Toda las noches notable espectáculo por acciones.—Miles de ballet (Foguillos), Arlet, Melicón, Calir.—Belle español.—(Estrecho) Imperio.—Domado.—Fotografía.—Otras curiosidades. Salón de Actualidades.—Gran Wlograph moderno.—5 Hietas desconocidas en Madrid.—Episodios del Transatlántico.—Fiesta de Comis.—Spaña-Kook. Sociedades cada media hora. Gran carrousel mecánico.—(Canto al Dos de Mayo).—Cabalitos movidos por vapor.—Todos los días de cuatro de la tarde en adelante.—Viaje 30 céntimos.—Ratónes a los niños. Pasarela Imperial.—Carrera de San Jerónimo, 14. Princesa a interesea vija a La Exposición de París. De sus tardes a once y media noche. Fiestas de palmas.—(Sintado detrás de las tapias del Retiro).—Tiradas públicas los domingos y días festivos.—Entrada general, 15 céntimos. Impreso en rotativa de la casa ALBERT, de Frankfurt. Imprenta y Estereotipia de El Pato, Madera 8

COLISION SANGRIENTA Lo mismo que en el Riff

En la feria de Chatanda (Lugo), celebrada el día 5 del actual se desarrolló un sangriento suceso que ha indignado a las personas sensatas de aquella población y del cual se conocen los siguientes detalles: Los vecinos de Monforte de Lemos, resentidos con los de Lincora y Merlán, trataron de entablar lucha con los segundos, siendo víctimas de sus salvajadas dos ancianos, a quienes los de Monforte hirieron de gravedad, infiriendo a uno de ellos una terrible palanada y vaciando al otro un ojo de un tiro. Enterados los de Lincora y Merlán, capitaneados por un tal Baldomero, se presentaron armados con palcos escopetas buscando a los contrarios, y no usándose, asaltaron la casa del cabecilla, quien logró huir; pero los asaltantes descargaron un furia sobre la madre del cabecilla, y otra mujer que se hallaba en la casa, maltratándolas cruelmente. Después incendiaron cuanto en la casa había y derramaron el vino que había en la bodega. En reciproca venganza, los de Monforte armaron con el bando contrario una lucha, que duró dos horas, y en la cual se supone que resultaron muchos heridos, aunque se desconoce el número, porque han sido ocultados para sustraerlos a la acción de la justicia. La Guardia civil puso término a la batalla. El Juzgado interviene en el asunto, habiendo ingresado ya en la cárcel 11 individuos. Se siguen practicando con toda actividad las diligencias punitivas y efectuándose nuevas detenciones.

Lo mismo que en el Riff

—¿Y qué os respondió el rey?—preguntó al almirante. —Os ha dado alguna garantía de su resolución? —El rey—dijo Coligny—me respondió: «Amigo mío, estoy preparando la boda de Margarita, concedeme ocho días para divertirme, y os prometo que entonces quedaréis contentos de mí.» —Esto decía Carlos IX—repuso Luis Rennepont el 15 de Agosto,—y el 23 del mismo mes tenía lugar la matanza. —Es decir—advirtió el capitán Mirant—que ese proyecto estaba fraguado ya entonces? —No—dijo Rennepont—al menos por parte del rey. —El almirante deliraba—añadió el Franco Topo. —Tal vez, pero el rey cedió a la influencia de la mayoría de sus consejeros y al temor que supo inspirarle su madre, Catalina de Médicis preveía una espantosa reacción y suplicó bañada en llanto a su hijo que no abrazase el partido calvinista; le demostró además que el almirante tenía más poderío y era mejor obedecido que él, que Coligny podía sublevar a sus súbditos cuando se le antojase, y que el verdadero rey de Francia no era él sino el almirante. La reina llenó de indecisión a su hijo pero no pudo convencerle. Entonces se unió con los Guisas, tomó el parecer de Gondi, del duque de Anjou, del conde de Biraque, del mariscal Tavannes y de los duques de Nevers y de Angulema, y como todos creían que la fuerza del partido protestante estaba en Coligny, decidieron que para salvar al reino de un desastre, era forzoso condenar a muerte al segundo rey de Francia, que era el nombre que le daban. Los Guisas habían regresado a París y recorrían las calles con numeroso séquito entre los aplausos del pueblo, en tan-

Ve su libertad, los instrumentos de la tiranía.

«Estas golosinas tenían los súbditos bajo el yugo. De este modo los pueblos especialmente el de Roma, halagados con estos pasatiempos y distraídos con vanos placeres, se acostumbraban a servir neciamente y con menos utilidad que los niños, los cuales aprenden a leer para ver las brillantes imágenes de los libros iluminados. Los tiranos romanos se esmeraban además en divertir y halagar con frecuencia al populacho, que se deja arrastrar más fácilmente por la boca que por el corazón. ¡Pan y fiestas del circo! He aquí lo que pedía el pueblo romano: «El más sabio no hubiera abandonado su pítanos por recobrar la libertad de la república de Platon. Los tiranos proligaban el trigo, el vino y el dinero y las calles y plazas se estremecían con los gritos de ¡viva el emperador! Les daba acaso estímulo para trabajar? ¡No le inducía a la ociosidad que produce todos los vicios, todos los delitos? «¿Cuál era el secreto, el resorte, el sostén de la tiranía de aquellos emperadores como Tiberio, Nerón y Calígula? Los que piensan que las espadas de la guardia pretoriana constituían la defensa de aquellos tiranos, se engañan, a mi parecer. No eran las armas las que defendían al emperador. No se me dará crédito si no se reflexiona detenidamente, pero es cierto lo voy a decir. Cuatro ó cinco hombres sostenían al tirano y la esclavitud del imperio. «Eran sus privados, sus consejeros íntimos, los cómplices de sus crueldades,

Los compañeros de sus deleites y los que disfrutaban de las dilapidaciones.

«Estos cuatro ó cinco tenían debajo de ellos cuatrocientos ó quinientas personas que eran sus aduladores y cortesanos, y estos cuatrocientos ó quinientos tenían también debajo de ellos cuatro ó cinco mil olientes que ocupaban los gobiernos de las provincias, el manejo de las rutas públicas y la administración de la justicia. «Granda era la comitiva que venía detrás de estos, y el que desse dividir el hilo verá que, no solamente los cinco mil, sino cien mil, millones, estaban unidos por esta cadena al tirano, que con su auxilio podía, como se ababa Júpiter en Homero, arrastrar a todos los dioses. Antoninac acababa de leer este párrafo cuando se oyeron los pasos de un caballo que se paraba en la calle delante de la armería. Teresa Rennepont se estremeció, se levantó y corrió a la puerta gritando: —¿Mi marido! No le engañaba el pensamiento, porque lo puerta se abrió, y Teresa cayó en los brazos de Luis Rennepont. La alegría de la familia Lebrann, volviendo a ver a uno de los suyos, la dicha que experimentaba Luis Rennepont al abrazar a su esposa y a su hijo, y al hallarse en medio de personas tan caras para su corazón, dominaron en un principio todos los demás sentimientos; poco tiempo después de estos afectuosos desahogos, una misma pregunta salió de todos los labios: —¿Qué noticias tras de París?»

Palacio-Hotel de Ventas

SOCIEDAD REGULAR COLECTIVA

34, Atocha.-Teléfono 860.-Atocha, 34

MADRID

GUARDA-MUEBLES PÚBLICO

para concertarlo, manden una relación exacta y cumplida de los muebles que deseen guardar al Director Técnico, D. Antonio Gil.

A los centros productores de España y del Extranjero

Autorizado en debida forma, el Hotel se encarga de retirar de las estaciones los géneros que queden por cuenta de los interesados y venderlo en pública subasta ó al contado reservándose tan solo el cinco por ciento como interés de venta.

AL PÚBLICO EN GENERAL

El Hotel de Ventas celebra subastas públicas los lunes, miércoles y viernes de cinco á siete de la tarde y en ellas los particulares pueden vender mobiliarios y objetos pagando el 10 0/0 del producto de la venta.

Ventas al contado, todos los días de 8 de la mañana á 8 de la tarde

El Hotel de Ventas compra también á los particulares que lo soliciten, al contado, muebles y toda clase de objetos.

El Estómago Artificial

Ó POLVOS DEL DR. KUNTZ

Este Remedio, bajo la forma de polvos, puede titularse maravilloso por lo radical de sus curaciones, y sus componentes están combinados con arreglo á la última palabra de la ciencia. Todos los enfermos se curan, por crónica que sea la dolencia. Nunca falla. Triunfa siempre, aun en los casos más rebeldes. Enfermos hay que se han curado con una sola caja. Comprobado este remedio en la clientela privada de distinguidos médicos, podemos asegurar el éxito cada vez que se tome. No daña, por mucho que se use. No hay Diarrea, Gastralgia ó Diarrea que resista al «Estómago Artificial». Cuando han fracasado todos los demás digestivos el único remedio positivo que puede devolver la salud es «El Estómago Artificial ó polvos del Dr. Kuntz».

CURA Las dispepsias estomacales en sus diferentes formas (atónica-estomacal, Malolenta) y la dilatación de estómago, haciendo desaparecer el peso en el estómago, hinchura, la hinchazón de vientro, los eructos agrios ó acedias, gases, sed después de las comidas, pesadez de cabeza, vértigos, mareos, ansiedad, somnolencia, opresión, repugnancia á las comidas, etc., bien proceda de comer alimentos pesados, exceso de alimentación, exceso de vino y alcoholico, hábito sedentario y vida poco activa, falta de reposo después de comer ó hacerlo bajo la influencia de disgustos morales que preocupan el ánimo, ó comer precipitadamente, como los empleados, hombres de negocios, etc., y toda persona que trabaje mentalmente después de las comidas.

CURA Las dispepsias intestinales; cesando pronto las: DIARREAS con ó sin cólicos ó pujos por antiguos que sean; heces desaparecen el olor fétido y restablece la normalidad del intestino, produciendo deposición natural: tal efecto lo realiza El Estómago Artificial, porque destruye los microbios productores de la infección intestinal adquirida bien por mala calidad de alimentos y de las aguas de beber, insalubridad del terreno, esa ó lugar donde se habita ó predisposición individual á infeccionarse, así todo estado diarreico debe ser tratado por El Estómago Artificial, el cual actúa también como preventivo.

CURA La disentería con flujo de sangre, diarrea catarral con ó sin mucosidades, por crónica que sea, evitando adquirirla á las personas que anualmente la padecen.

CURA La gastritis, gastralgias y catarro crónico del estómago, biliosidad y el estreñimiento por falta de secreción biliar, suprimiendo la flatulencia ó desarrollo de gases procedente de la fermentación del alimento en el estómago é intestinos.

Se vende en las principales farmacias y droguerías á ptas. 7:50 la caja; 4 ptas. la media caja, y en la farmacia Gayoso (sucesor de Moreno Niquel), Arenal, 2, Madrid, y Centro de Especialidades, Rambla de las Flores, 4, Barcelona. Va por correo. Pídanse folletos.

¿No haceis bien la digestión? Tomar de las comidas una copita de Cognac, Rón, Viornaise (Chartreuse), Alauda (Benedictino) ó de Crema, de Cacao, Café, Vanillita, etc. de los Sras. Latorre Blanché y C.ª, San Hermenegido, 19, duplicado.

Gran fotografía de Jacinto Baños
La casa más puntual y económica de Madrid. 6 tarjetas vistas, 3 puestas ó 4 americanas. Aparato especial para grupos y niños. Reproducciones por duplicado que sean.
Apdo. de San Bernardo, 55
(entrada por la del Noviciado, 2)

LA PROVEEDORA
Préstamos á comerciantes é industriales
MÓDICO INTERÉS.—FÁCIL PAGO
No cobra comisión ni gastos.—Pagando antes el plazo convenido devuelve los intereses correspondientes
INFANTAS, 23, PRIMERO

Gran barato de calzado
53, San Bernardo, 53, (junto á la Universidad)
Para señoras, botas desde 3 pesetas; de cartón, mate ó charol, 5; zapatos, mate ó charol, 2,50; de charol, 3. Para caballeros, botas mate, 5,50; de charol, 6; de cartón ó brogueadas, 7; de charol ó 1.ª. Para niños desde 0,50. Zapatillas y toda clase de calzado á precio de fábrica.—Se regala un par de zapatos por cada 15 pesetas de gasto.

Nadie puede competir
con el Gran Bazar de Londres en precios de camas de hierro y de metal, colchones de muelle de todos los sistemas, muelles y tendones. Su granioso surtido se halla dispuesto para todas las clases sociales, desde lo más rico á lo más pobre.
32, ATOCHA, 32

Braguero Gibernau
Hernias (quebraduras)
Los que padecen de hernias y usan mi regulador han resuelto un problema hasta la fecha irresoluble, á los increíbles les basta con visitar mi casa y se convencerán, su comodidad y eficacia es indiscutible.
Especialidad en los de niño, cura pronta y radical
Clavel, 5, tienda

Preparación Militar
Academia especial de D. Sixto de Lacalle
Pídanse reglamentos donde constan los nombres de 2 ó 3 alumnos ingresados en las del Ejército desde su fundación hace catorce años. Algunas Academias de Madrid no previenen la inscripción igual número de plazas. No se prepara para otras carreras. Madrid. Calle de Pantoja, n.º 1.

NUNCA LAS CAPSULAS PERUVIANAS BORRELL
han dejado de curar pronto y radicalmente las BIENORRAGIAS (purgaciones) GONORREAS y demás flujos de las vías urinarias por crónicas que sean. Recomendadas por los principales médicos.
35 años de éxito creciente
Para evitar engaño exigir en el envoltorio exterior del frasco la marca de la casa registrada.
BORRELS HERMANOS
Puerta del Sol, 5, Madrid.
Avenida, 5, Barcelona.
Se vende en frascos de 78 cápsulas con su instrucción práctica á 3 pesetas en todas las farmacias de España y América.

CALEFACCION POR PETROLIO
MONTANA Y COMODIDAD
CALORIFERO "DITMAR"
PRECIO 15 PESETAS
EN TODA ESPAÑA.

A los aficionados al buen té
Bajo la sencilla denominación de TE ESPECIAI, la Compañía Colonial ha puesto á la venta en sus dos establecimientos, sitos calle Mayor, 18 y Montero, 8, un Té negro superior, de finísimo aroma y exquisito gusto, puesto en elegantes cajitas de metal, al módico precio de una peseta cajita de 60 gramos (15 tazitas).
La Compañía Colonial expende además diferentes clases de té negros, verde y mezcla, desde cuatro pesetas los 460 gramos, al peso y en cajitas de cartón. De venta en los establecimientos de la Compañía Colonial, Mayor, 18 y Montero 8.

GRAN ALMACEN DE TEJIDOS
Inmensa surtido en toda clase de artículos para señora. Especialidad en ropa blanca y géneros negros y blancos. Gran surtido en paños y ropa hecha. Gran taller de confección de toda clase de prendas para caballero.
25 real, Concepción Jerónima, 25, pral.

Dinero
por lotes, ropas y papelería de Monte de Piedad. Interés de 3 al 4 por 100.
Ventura de la Vega, 17, pl.

CONSULTA DE SAN JUAN DE DIOS
Enfermedades de la piel, Verrugas, sifilis, virus urinarios, De 8 á 10 y de 12 á 1, 50 cént. De 10 á 11, 2 pts. de 11 á 12, 5 pts.
Calle de Sta. Isabel, 11, principal
30 años de experiencia
ULTIMOS ADELANTOS

Dinero
Del 2 al 4 por 100 por alhajas, ropas y papelería del Monte de Piedad.
Pretados, 58

MATRIMONIOS
Hay muchas y variadas proposiciones para contraer matrimonio legalmente; entre ellas se ofrecen con 25.000 pts. en metálico, otra con 20.000 duros y se pagan 40.000 duros en líneas y dinero. Se procede con toda seguridad y absoluta reserva. Dirigirse con sello al active y acreditado D. Felipe J. Sagardía, calle de Cetro, 4, número 8, Madrid. Escríbase su casa.

BLANCO Y NEGRO
PUBLICA ESTA SEMANA
Platas en color
Vendimia andaluza
Calle de García y Rodríguez

OTOÑO
La mejor flor por Carlos Lezano
En la vendimia por Regidor

DESILUSION
Historieta por Cilla

Actualidades
MURTE DE DOMINGÓN Regolote.—Feria de Zaragoza.—Elecciones en los Estados Unidos.—Nota cómica.

ORIGINALES LITERARIOS
El heretico universal por Miguel Benito Carrón

LA VENIMIA
por Adolfo Luna

LA MUÑECA
por Manuel del Palacio
Santa Teresa de Jesús por Emilio Fardo Busta
Historieta fotográfica por Asero
Número 30 centimos

¿Queréis comprar?
ropas e cosas con 20 por 100 de economía? Pues visitad la sucursal de Osmo, calle del Cuervo azul, 7, final de Estudios, tienda de siete puertas, en la que puede hacer esta rebaja por comprar directo á las fabricas, además regala á todo comprador una participación de 25 cént. por cada 5 pesetas de gasto, para la lotería de Navidad.

CORONAS
salidos. Estudios, 3, entresuelo. Se traspasa ó vende fabrica de Sagardía por no poder atenderla su dueño. Tudescas, 9

Colegio clásico español
1.ª y 2.ª enseñanza. 30 años de existencia. 15 profesores. Sistema Froebel. patio de 3.000 mts. Frondosa. recreo. Veranos los alumnos en su quinta «el hoc» (Avila). Dr. L. Gómez, presidente. SERRANO, 27.

ZARZAPARRILLA BORRELL
Esta preparación obtiene cada día mayor éxito, por sus excelentes cualidades para combatir las afecciones herpéticas y sifilíticas, como son de la piel, erupciones, granos, diviesos y cuantas afecciones dependen de la actividad de la erupción. Su uso se ha generalizado tanto que hoy día se toma como una bebida de refresco que á todos conviene y á nadie perjudica.

Madrid: Farmacia de BORRELL hermanos
Puerta del Sol, número 5
Enlaxe en cada frasco la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS
Al por mayor, Capellanes, 1, D. Guillermo García.

Academia de preparación
PARA LAS PRÓXIMAS OPOSICIONES AL BANCO DE ESPAÑA
Dirigida por D. Fernando Pifarré y G. Ferrazallana, Jefe de Negocios en dicho establecimiento de crédito, que además es Catedrático de Contabilidad y Teniente de libros en el Gran Colegio de Sanbano.
1, Pantoja, 1

Lotería afortunada
CONDE DE NAVARRA
Los premios administrados por José Rodríguez Zamora
MONTERA, 22.

PILDORAS DE RIZIA, DE PEREZ NEGRO
Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea terciaria, cuantena ó cotidiana.
VEINTIOCHO AÑOS DE ÉXITO!
Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas.
Se vende en todas las mejores farmacias, remitiendo también directamente al autor por el pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pida.
Farmacia de Pérez Negro, Ruda, 14, Madrid

Viruelas.-Viruelas
La Pomena Antivirulosa Caballo Gutiérrez actúa su curación, calma la picazón y evita las cicatrices que aquellas drogas.—2 pesetas tarro.—Por correo, 2,50.—Pasado de Armeros, núm. 21, Farmacia.

“Los Tirolese”
EMPRESA, ANUNCIADORA
Rápidas propagandas, ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS grandes descuentos á los anunciantes, ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Manógrafos y otros tipos. Esquemas de decoración y aniversario. Pídanse Tarifas á las Oficinas: CONDE DE ROMANONES (antes Barbadillo) núm. 7 y 9 entresuelos. MADRID.

101

Solamente entonces repararon los miembros de la familia Lebronn en la profunda alteración del rostro de Luis Rennonp, y su mujer, examinando las facciones del joven con ávida é inquieta curiosidad, exclamó de pronto: —¡Cielos! ¡qué palido está! ¿Vienes enfermo?

En efecto, desde la partida de Luis Rennonp á fines del mes anterior, se había desfigurado tanto su rostro, que parecía que habían pasado por él ocho ó diez años.

Este cambio podía ser ocasionado por alguna emoción súbita y terrible.

Siguió á la exclamación de Teresa un sombrío silencio, y todas las miradas se fijaron con creciente ansiedad en Luis Rennonp, que respondió con voz aitorada: —Sí, querida Teresa, he envejecido diez años en una sola noche... en la de San Bartolomé, del 23 al 24 de este mes...

Y estremeciéndose aun de terror, se tapó el rostro con las manos murmurando: —¡Qué horror!

Todos conocían la firmeza y resolución de carácter de Luis Rennonp, y por lo tanto creyeron que el dolor y abatimiento de un hombre de su temple debían anunciar una gran calamidad pública.

Optimizó el corazón de los que le veían tan demudado y abatido, y temiendo saber demasiado pronto una noticia siniestra, guardaban el más profundo silencio.

La viuda de Odelin lo interrumpió diciendo á Luis Rennonp con voz grave y conmovida. —Luis, el señor se ha dignado enviarnos muy duras penas, y nos hemos doblegado sin espigar bajo golpes tan im-

previstos como crueles. Contad con nuestro valor. ¿Qué tenéis que decirnos?

—Querida madre—respondió Rennonp que daba este dictado á la madre de su esposa.—¿Habéis oído jamás que pudieran vivir juntos en paz protestantes y católicos?

—No hijo mío, uno y otros tienen sobrado orgullo y se profesan un odio mortal.

—¿Habéis oído hablar de un proyecto de pasar á cuchillo á todos los protestantes?

—Sí, Luis; pero eso es increíble.

—¡Cielos! —exclamó Antonio. ¿Acaso...?

—La matanza principiada en París á mis ojos, durante la noche de San Bartolomé—respondió Luis Rennonp haciendo un esfuerzo—continúa aún á estas horas en la mayor parte de las ciudades principales de Francia.

Al oír estas palabras se exhaló de todos los pechos una exclamación de horror, y un silencio fúnebre reinó después en la armoria, mientras Teresa, arrojándose al cuello de su marido, le enlazaba con sus brazos y le estrechaba contra su seno murmurando con voz ahogada: —Estabas en París y te has salvado de la matanza... ¡Alabado sea Dios!

Y la joven juntó las manos con fervor, cayó de rodillas cerca de la cuna de su hijo y exclamó: —Señor... señor... os doy las gracias por haberme conservado el padre de mi hijo!

—Hija mía, no olvidamos los muertos—dijo la viuda Odelin con voz solemne—roguemos por los desgraciados que han sucumbido.

—Pero... ¿es un sueño?—dijo el capitán Mirant volviendo de su asombro.

102

—No es un sueño, es la más espantosa realidad.

—Preveo—dijo Marciana—una nueva guerra civil.

—De lo cual me alegro—añadió el franco Topo—ya principiaba á fastidiarme esta vida pacífica. ¡Guerra! ¡Qué de gloria es combatir y embriagarse en el gozo que se siente en el campo de batalla!

—Luis—dijo la viuda Odelin poniendo oído á los bellosos pensamientos del franco Topo—¿entonces lo que pasó en la noche de San Bartolomé?

Luis Rennonp contó lo siguiente: —Cuando partí á París, á principios de este mes, quise visitar de paso las ciudades de Poitiers, Angers y Orleans y hablar con varios pastores para averiguar si participaban de la misma inquietud que los rechelesos.

Vi que algunos confiaban en la fiel ejecución del último edicto, y especialmente en la corteza del casamiento de Enrique de Bearne con la hermana de Carlos IX, promesa irrecusable de la promesa de este príncipe y del término de las discordias religiosas.

Antes de contar lo que aconteció en aquella noche sangrienta, debo decir en honor de la verdad que los protestantes han sido en gran parte causa de su desgracia.

—¿Será cierto? preguntó el capitán Mirant con asombro.

—Sí, voy á contar la verdad desnuda. No me ciega el espíritu de partido hasta el punto de desconocer los errores de nuestros correligionarios.

Coligny, según dicen los parisienses, y no exajeran completamente, violentaba á los consejeros, había enemistado al rey con su madre y con su hermano el duque de Anjou, y mandaba con tanta independencia como si fuera un soberano en vez de súbdito.

103

Cuando la corte se trasladó á París, se enojó aquella populosa ciudad al ver por sus calles á los protestantes, y éstos, en vez de granjearse el aprecio del pueblo, le despreciaban, trababan alborotos y contiendas, y todos los católicos estaban aterrados y decían en alta voz que era preciso acabar con los que llamaban herejes.

—Si las bodas del príncipe de Bearne se celebran en París—dijo un día un jefe de protestantes alarmado con tan siniestros síntomas—creo que los trajes serán rojos.

El almirante tenía en todas las provincias sus gobernadores, recaudaba impuestos y organizaba tropas como si fuera un nuevo rey, y en más de una ocasión llegó á aterrar á Carlos IX diciéndole con arrogancia: «No puedo contener por más tiempo á mis partidarios: es forzoso escoger entre la guerra civil ó la guerra contra España».

No hubiera hablado con más imperio un soberano independiente.

La familia de Lebronn escuchaba á Luis Rennonp con doloroso silencio.

—Hecha esta salvaded—continuó el esposo de Teresa—que atenúa, aunque no escusa tan espantosa matanza, daré principio á mi relato.

Cuando llegué á París me dirigí en seguida á la calle de Bethisy, donde vivía Coligny.

Le expliqué el objeto de mi venida y me dijo: —Amigo mío, estoy en la corte esperando que Flandes y los Países Bajos se subleven contra Felipe II.

Únicamente el apoyo de la Francia puede asegurar el feliz éxito de este levantamiento.

Si esas ricas é industriales provincias casi enteramente protestantes, se separan de España, serán para nuestros